

Sefl.

10 | REVISTA de LIBROS |

EL MERCURIO
VIERNES 3 DE AGOSTO DE 2001

(Sefl.)

INDÍGENAS EN CHILE

Historia de los "vencidos"

CARLOS ALDUNATE DEL SOLAR

En Chile hubo intentos pioneros ya más que centenarios, como los de José Toribio Medina, para incorporar a los indígenas dentro de la historia patria. Pero, con excepciones, se consideraba a estas sociedades más como "objetos" del acontecer histórico, protagonizado por una sociedad mayoritaria, que como sujetos y actores de su propio destino. Además, fueron, en su mayoría, meritorios intentos generalizadores de gran intuición regidos por las perspectivas de la época, marcada por un fuerte evolucionismo, que proponía el ideal del progreso del hombre a través de la historia, desde las formas más elementales —donde se ubicaba a los indígenas— a otras más complejas.

Es sólo a comienzos del siglo pasado cuando se comienzan a elaborar nuevos paradigmas y métodos para conocer el desarrollo histórico de las sociedades indígenas americanas. A Chile llegan los ecos de este proceso iniciado en 1970 con la obra de Jorge Hidalgo. El nuevo modelo es la etnohistoria, interdisciplina que combina los modelos antropológicos nacidos de la arqueología y la etnografía, con el uso crítico de fuentes escritas, dominio de la historia. Los etnohistoriadores

Rompiendo el mito de su pasividad durante el proceso colonial, estos estudios los muestran como protagonistas de su historia.

ya no pueden realizar aquellos abanicantes estudios generalizadores de sus precursores. El método antropológico y las fuentes los restringen a una labor minuciosa, de enorme rigor y los obliga al análisis de pequeños casos y unidades concretas que, si bien los limita en su visión general, los acerca mucho más a conocer la realidad y los privados de materiales mucho más ricos en profundidad. Pensemos y fascinante tarea la de los etnohistoriadores que buscan en mares de manuscritos depositados en diferentes países, zapatos, escasas y huilcias datos que nos hacen conocer algo más acerca la presencia indígena en la historia, que algunos han llamado la "historia de los vencidos".

Historia andina en Chile (Universitaria. Precio de referencia \$20.000), de Jorge Hidalgo, representa la línea de investigación seguida por este historiador desde 1970. En su primera obra, estudió fuentes escritas para hacer un análisis general de las instituciones de los pueblos indígenas que habitaban en lo que denominamos Norte Chico, advirtiendo que en ellas había ele-

mentos de organizaciones políticas de carácter dual. Este planteamiento, que por primera vez se hacía, representaba uno de los primeros intentos por inscribir la historia de esta parte del país dentro de un proceso de características más amplias, conocido hoy como Historia Andina.

Después de estos trabajos iniciales, que inauguran los estudios etnohistóricos en Chile, Hidalgo se concentró en el estudio de fuentes inéditas en archivios americanos y europeos, publicó importantes visitas y revistas a indígenas de Atacama y Tumapac y otros documentos que ilustran acerca de patrones de asentamiento en diversas localidades de estos territorios. Describió en estos repositorios importantes documentos relativos a la participación de los pueblos originarios de Atacama y Tarapacá en las rebeliones Amaní Cataristas, que estremecieron desde el Cañón y el Alto Perú a la sociedad colonial del siglo XVIII. Nadie había antes imaginado que en las punas y desiertos chilenos, tierras marginadas de los centros de poder coloniales por la aridez y las distancias, repartían los ecos de estas lejanas

rebeliones. Entrega así otro argumento más que contundente para demostrar que las sociedades de Atacama y Tarapac formaron parte, fueron protagonistas y se sintieron unidas a los indígenas del antiguo Tawantinsuyu en estos avvincentes meses de liberación, un preludio de los ulteriores procesos independentistas de España.

En general la obra de Hidalgo pretende demostrar una difícil hipótesis: que las sociedades aborigenes, durante el proceso colonial, no fueron meras "objetos pasivos" de la historia, sino que reaccionaron a los eventos de manera organizada, siendo actores y protagonistas de su historia. Digo que es una tarea difícil porque el peso gravitante de la dominación española dejaba poco espacio para la reacción indígena, y aquella que ha llegado hasta nosotros es escasa y además está pasada por el tamiz de las fuerzas españolas, que la acallan o alteran.

La labor de Hidalgo ha sido primera y fundamental en la recopilación de fuentes a través de los archivos que dicen relación con el mundo colonial. Sin embargo, hay todavía vacíos que llenar, como las transformaciones de la ideología aborigen, especialmente las estructuras religiosas, que en otros países andinos han recibido mucha atención.

Historia de los "vencidos". [artículo]

Libros y documentos

AUTORÍA

Aldunate del Solar, Carlos, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de los "vencidos". [artículo]. Carlos Aldunate del Solar

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)